

ACTUALIDADES

La cena de la Cámara de Comercio

Los comerciantes se quejan de los periódicos.—Hay que devolver lo mal cobrado

La cena de la Cámara de Comercio, celebrada el sábado en el Hotel Continental, tuvo mayor importancia y mayor número de comensales que la celebrada el mes anterior. Seguramente a los comerciantes les interesó asistir a esta cena por cambiar impresiones sobre cosas actuales de gran interés y porque a ella estaba invitado el Ministro de Hacienda.

Con don Tomás Soley y Güll se sentaron a la mesa el señor Presidente de la Cámara don Alfredo Sasso y los señores José Lorente, Rogelio Güll, Alfredo Sabido, Max Kobenz, Alberto Araya, F. G. B. Wilson, Eduardo Fernández Escobar, Ortiz, Juan Fernández Morúa, Carlos Fernández Mora, Joaquín Llorens, Carlos Soley representante de «La Tribuna», Roberto Troyo, Miguel G. Asistido, Eduardo Castro Sabido, Manuel Collado, Adán Rivas, Manuel B. Jones, Macabio Vargas representante del «Diario de Costa Rica», M. X. Fischel, José María Cañas, Juan G. Zamora, Miguel Amijó, Guillermo Trisido representante de «La Nueva Prensa», Luis Vandi, Julio Díaz Granados, Guillermo Troyo, Ricardo Vargas, Julián Pastor, José Quirce, Luis Vandi, Daniel Ujeda, Angel Luyar, Félix Mihige, Pascual Pandofo, Eduardo Muñoz, Víctor Polihari, Gonzalo Muñoz, Ricardo Falco representando de LA PRENSA, y Alberto Lear.

Entre alegrías y bromas y con una exquisita cortesía fraternal se desfiló la cena, hasta que se empezó a hablar de asuntos importantes para el comercio y el país.

El Presidente de la Cámara de Comercio don Alfredo Sasso, en nombre de todos los comensales saludó al Ministro de Hacienda y le agradeció que hubiera aceptado la invitación, considerándose todos muy honrados con su presencia.

El propio señor Sasso se lamentó de que en los periódicos se publiquen con frecuencia sueltos y comentarios en los que se presenta al comercio en grave estado de quiebra y de ruina, sin tener en cuenta que estas publicaciones exageradísimas pueden causar mucho daño al comercio promoviendo su descrédito en el exterior. Afirmó que nuestro comercio ha gozado y goza de mucho crédito, y sobre ello solicitó la opinión de don Tomás Soley.

El propio señor Sasso, explicó que si una parte del comercio tropieza con dificultades, se debe a la falta de capitales, porque el progreso constante del país exige mayores capitales cada día. Por esto se mostró partidario del proyecto de empréstito exterior que aportará a nuestra vida nacional el capital necesario para su mayor desenvolvimiento.

Todo ese discurso del señor Sasso fue oído con interés y muy aplaudido.

Don José Quirce hizo un justo elogio del Ministro de Hacienda, desandándole larga vida para bien del país y victoreándole al final.

Habló don Juan Fernández Morúa a instancias de muchos, quien hizo observar que el diario «La Tribuna» era el que más se había distinguido publicando noticias exageradas en perjuicio del comercio. (Ya era justo que se hicieran estas aclaraciones para que esa excomulga no nos alcance a todos, con fundamento a los santos con los pecadores).

El mismo señor Fernández Morúa comenta la disposición del Ministro de Gobernación, negando que se tengan que devolver los cobros hechos por la Municipalidad indebidamente.

El señor Fernández Morúa tiene toda la razón contra el criterio caprichoso y arbitrario que el Secretario de Gobernación ha demostrado en este asunto. Si el Municipio ha hecho cobros indebidamente, tiene que devolver lo que no tiene derecho a cobrar, y si al Secretario de Gobernación le parece mal esa devolución, ya verá como los Tribunales de Justicia le obligan a salir de su apoteosis.

Habló definitivamente el señor Ministro de Hacienda agraciado, haciendo a todos las exquisitas atenciones. Detendá a los periódicos, diciendo que muchas veces los directores no pueden contar con todo el material que se publica debido a la precipitación con que se confecciona.

Luego defendió a su colega el Ministro de Gobernación de quien hizo grandes elogios, diciendo que si el asunto de los cobros indebidamente se lleva a los Tribunales, éstos juzgarán con su independencia y espíritu de justicia que siempre han demostrado, recordando que en un caso parecido entre un minero y el Secretario de Hacienda, los Tribunales fallaron a favor de minero.

Finalmente explicó lo que el comercio es y debe ser como elemento de progreso, diciendo que se obtendrán los capitales necesarios para nuestro desarrollo comercial.

Como ya eran cerca de las once, el señor Sasso dio por terminado el acto agradeciendo la presencia de todos y esperando que los periódicos ayuden siempre al comercio, para el mayor progreso de nuestro país.

Como vez el lector, la cena del sábado fue de un interés extraordinario.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Si necesita buenas obras pase a la dirección de «La Prensa»

Impresiones del match de ayer

Costa Rica y Cinco Esquinas

Correspondió el juego preliminar a los equipos Costa Rica y Cinco Esquinas, venciendo el primero por tres tantos contra dos.

Cuando el público está en espera de un acontecimiento deportivo como el que desea presenciar, su atención se distrae en hacer conjeturas y anticipar opiniones respecto al resultado del juego; pero en esta oportunidad los equipos mencionados comenzaron a demostrar sus habilidades y adelanto logrando interesar al soberano que aplaudía y estimulaba el avance y la defensa persistente de unos y otros, en los cuales hay jugadores que pueden sobresalir mañana en divisiones de primera categoría. Así quedó demostrado también en el último encuentro preliminar que efectuaron los del Independencia y el Moravia.

Los jugadores internacionales en la pista

Los primeros en llegar a la cancha fueron los peruanos, quienes a continuación hicieron ligeros ensayos frente al marco, produciéndose una dislocación en el brazo derecho el Guardameta, al que hubo que sustituir por un señor Carpio del mismo equipo visitante.

Luego los Alajuelenses hicieron su entrada en perfecta formación con su abanderado a la cabeza recibiendo un entusiasta aplauso. Con los colores del Club llevaban ataviado un zahino cachorro que trajeron de Mascota los festivos muchachos de la ciudad del Erizo, causando la hilaridad de la concurrencia con este simpático número.

Principian las emociones

Ritadas las casas los alajuelenses señalaron la del Oeste que es la más desfavorable. Esto no influyó absolutamente, pues cuando llevaron la posición más ventajosa el desastre fue mayor en todos sus aspectos.

Nota censurable

Cuando los jugadores se alinearon el público aficionado observó con sorpresa que el Guardameta de los Alajuelenses no era Arnulfo Zeledón, el deportista consecuente y generoso que en una larga temporada ha venido acompañándolos de manera muy eficaz y muchas haciendo sacrificios personales que hemos podido apreciar muy de cerca. Para Zeledón ha sido un desaire que debe haberle lastimado mucho, porque en su defecto, como él tuvo a bien insuñarlos días antes de este match en un arranque muy propio de su personalidad, no fué colocado un jugador de superiores condiciones

Una vez más han demostrado los jugadores peruanos su maestría en el juego del balón. Los Alajuelenses son derrotados por siete puntos contra dos. Termina el juego con un escándalo

deportivas, y porque de este cambio intempestivo no obtuvo siquiera la atención de una disculpa a que se hacía merecedor cumplidamente.

El equipo alajuelense

Lo integraron por su orden los jugadores Cruz Bolaños, —que fué quien reemplazó a Zeledón— Barzuna, Solera Jorge Luis Gutiérrez, Solé, Padilla, Bolaños, Solera Enrique, Villalobos, Morera y Soto.

El Guardameta señor Cruz Bolaños es hijo del Lic. don Luis Cruz Meza y hace unos meses llegó de los Estados Unidos donde terminaba sus estudios de Agricultura, en cuyo ramo se ha revelado talentosamente.

Francamente hemos de confesar que su actuación dejó mucho que desear en el juego en que por primera vez se inicia entre nosotros,

Un juez que se distingue

Don Miguel Ángel Castro Gamboa dejó ayer bien sentada su reputación técnica en el juego que arbitró, imponiéndose desde el principio hasta el fin con la energía y decisión necesarias para mantener la disciplina, que si es cierto fué alterada a última hora en ello no influyó su dirección técnica sino otras circunstancias de carácter personal que muchas veces son inevitables.

A cada sentencia del señor Castro, sancionado a unos y a otros de manera imparcial, el público aplaudiendo exclamaba: «Este es un juez»; y ambos equipos, correctamente, se sometían sin discusión a los fallos pronunciados.

El crimen de ayer en Cartago

Un joven da muerte de una puñalada a otro, en una reyerta sangrienta

Ignorarse los motivos. Cuando se le encontró, que tuvieron para reñir aun tenía la navaja en la mano armada. Pero lo mano, apretándola con cierto del caso es que fuerza.

ayer tarde, en el barrio deromado La Lima, ba con unos veinticuatro años de edad.

Rafael Zúñiga y Faustino Fuenfuentes ambos vecinos de an Nicolás de Taras.

La lucha fue tremenda. Los dos contendientes, según parece, se agredieron armados, el uno de un fioso puñal y el otro de una navaja.

Después de algunos instantes de lucha, Fuenfuentes fue tendido al suelo, con el puñal clavado en el pecho, casi hasta la empuñadura.

La información correspondiente ya se inició en ella trabajan con actividad, casi hasta la vida las autoridades respectivas.

Para mañana

«Las luchas religiosas en México», artículo del Licenciado Rómulo Tovar.

«El Partido Laborista se ha declarado comunista», nota del día de Bernardo Merino.

Continuación de «El anti-imperialismo», de Julio Díaz.

«Por qué se suspendió el vuelo de Franco», información de «Le Quotidien» de París.

También publicaremos otras informaciones de palpitante actualidad.

Las diez y veinte minutos

En el reloj del entusiasta amigo don Rogelio Güll que nos aturdió con sus pronósticos y apuestas eran las diez y veinte minutos de la mañana, hora en que dió comienzo la partida.

Una lucida combinación de los compañeros dió a Bolaños el balón, pasándola rápidamente al delantero Solera, que de un bombazo inatijable marcó el primer punto a favor de los alajuelenses. Esto ocurrió como a los diez minutos de iniciado el juego y hubo entonces tantos lances de admirar que la expectación fue en aumento y más confianza en el éxito de los nuestros.

Pero...

Pero a los pocos minutos Castro, sancionado a unos y a otros de manera imparcial, el público aplaudiendo exclamaba: «Este es un juez»; y ambos equipos, correctamente, se sometían sin discusión a los fallos pronunciados.

Los alajuelenses acometen

Los alajuelenses acometen con más bríos y no obatable el estímulo de sus admiradores y el esfuerzo individual de cada integrante su puerta se fue invadida por el ataque peruano; y más aumenta la nerviosidad del público cuando Cruz Bolaños en ciertos lances peligrosos cae al suelo, teniendo los zagueros Solera y Barzuna que redoblar el trabajo para impedir nuevos tantos en su contra.

Otro goal de los peruanos

Los peruanos continuaron dando lo que hacer y a los tres minutos del desempate anotaron otro punto; y faltando veinticinco minutos para terminar el primer tiempo, de un balonazo bien dirigido por el cholito Aranda, que es el más intrépido de estos jugadores, se eleva el score de los contrarios a cuatro puntos por uno de los alajuelenses.

Otro Guardameta fuera de combate

Cayéndose siempre, pero en esta ocasión de manera muy gallarda porque había logrado apañar la bola que de un fuerte punteo le dirigieron al marco, Cruz Bolaños soporta la carga de los peruanos y recibe un fuerte golpe en el estómago que lo imposibilita para continuar en su puesto de Guardameta.

No es llamado en su lugar Arnulfo Zeledón, el desafiado compañero, sino al joven Reinaldo Ulloa que se encontraba de espectador en la galería de sol. Este jugador se distinguió notablemente por su serenidad y logró hacer muy bonitas defensas que le fueron aplaudidas.

Pasa a la página 4

Nota del Día

EL DRAMA DEL ATENTADO

LA NARIZ DE MUSSOLINI

Recordará el lector que el otro día, cuando la Baronesa de Bolton quiso matar a Mussolini, sólo consiguió que la bala de su revólver fuera a rozar la nariz del Dictador, el órgano que quizás le ha dado mayores éxitos. Porque Mussolini nos ha resultado uno de los políticos de más olfato que han existido. El mismo olfato que tuvo para la gran torta de Locarno y para adivinar lo que iba a ocurrir en la desastrosa asamblea de Ginebra, lo tuvo también para presentir que su vida estaba en inminente peligro. Así se explica que momentos antes de recibir el balazo de la Baronesa fanática y borracha, dijera en un discurso que él sabía que sus enemigos lo estaban esperando para matarlo. El atentado se cometió cuando el Duc-salfo del Capitolio de inaugurar el Congreso de Cirujanos y acababa de pronunciar el discurso profético en la Sala de los Horacios.

Momentos después de cometido el atentado, circuló profusamente por toda Roma una hoja impresa firmada por periodistas de la oposición, que ahora están sin empleo porque el Partido Fascista tiene acaparadas las acciones de sus periódicos. En la hoja se decía que el atentado era el acto inicial para la implantación de la República de Italia. La fantástica transformación del régimen se haría con la constitución de un Directorio Republicano, encargado de celebrar elecciones y formar la nueva Cámara de Diputados. Ese imaginario directorio estaría formado por las siguientes personas:

Presidente de la República: Camillo Prampolini.
Jefe de Gobierno y Ministro de G: Filippo Turati.

- Ministro de Finanzas: Vicenzo Giuffrida.
- Ministro del Tesoro: Della Torre.
- Ministro del Exterior: Claudio Treves.
- Ministro del Trabajo: Angiolo Cabrini.
- Ministro de Alimentos: Zanardi.
- Ministro de la Industria: Lazzari.
- Ministro de Obras Públicas: Bonomi.
- Ministro de Agricultura: Samoggia.
- Ministro de Instrucción Pública: Zibordi.
- Ministro de la Guerra: Modigliani.

Tan pronto los militares fascistas poseyeron algunos ejemplares del pasquín, y suponiendo que todos esos señores estarían complicados en el atentado, cargaron sobre las residencias de los mismos

logrando hallar a Modigliani, socialista, al cual dieron una descomunal paliza, dejándolo postrado. Después los subversivos atacaron los talleres donde se editaban los periódicos "Il Mondo" propiedad del señor Amendola, que falleció a consecuencia de una paliza que le dieron veinte desconocidos—"La Voce Republicanana", refundida ahora con "La Tribuna", y el "Risorgimento", destruyendo las máquinas. En "Il Mondo" fueron hallados varios paquetes conteniendo ejemplares del pasquín. Los señores Della Torre, Prampolini y Bonomi encuéntrase actualmente en París, penitentes de la pérdida de su ciudadanía.

La agresora de Mussolini fué la señora Adelaida Albina Gibson de Jannelli-Rees, Baronesa de la Gran Bretaña, marquesa de Italia por su segundo esposo, hija de Lord Ashbourne (leader del movimiento católico en Inglaterra e Irlanda), y viuda del general Barón de Bolton, Orde Pwlett. Ella y su padre una vez presidieron la "Unión Gálica" de Londres. El marqués de Jannelli fué Embajador de Italia en Berlín, de cuyos centros sociales fué expulsada Adelaida por la frecuencia con que ingería bebidas alcohólicas, produciendo terribles escándalos. Divorciada de su esposo pasó a residir a los Estados Unidos, de donde se marchó al ser puesta en aplicación la "Ley Vistead". Se cree, pues, que en estado de embriaguez, disparase contra el Doga creyéndolo su esposo, al cual se parece mucho Mussolini.

Hace más de un año, estando en Roma, hospedada en el "Hotel Dragoni", frente al Chigi, trató de suicidarse para "entrar en la Gloria del Señor", por lo cual se le supone extraviada en el uso de sus facultades mentales.

Mussolini, que recibió el disparo de la Baronesa a boca de jarro, con gran ecuanimidad, dijo:—"No la atropellen que ha sido una mujer". La lesión, según el doctor Bastianelli, médico de cámara del Premier, no es de gran importancia, habiéndole atravesado únicamente el cartilago nasal.

He ahí el interesante drama histórico que se escribirá algún día y que llevará por título La nariz de Mussolini.

BERNARDO MERINO

Doña Amelia Bronca de Robert



La muerte de la estimable Lucina Pérez, Agustina, (carama doña Amelia Bronca sada con Willie Paynter, fallecido), Félix, (soltero) y Eduardo, que falleció joven, Don Juan Bronca, fué nuestro recuerdo, aquel noble y bondadoso médico que se llamó don Juan Bronca y su señora esposa doña Lucía Bourelly de Lassalle, pertenecientes a una de las más nobles familias de Burdeos, quienes llegaron a Costa Rica, allá por el año 1862,

Su memoria es de las que deben de recordarse, y por eso en esta triste oportunidad en que su hija doña

Amelia cierra sus ojos a la luz de la vida dedicamos a él y a su señora este recuerdo.

Noble dama ilustre, coraron sus dos hijas, Valentina de 7 años, quien casó en primeras nupcias con don Juan Dengo Carrillo, sobrino carnal del ex-Presidente don Braulio Carrillo, matrimonio del cual hubo una hija, Elena, casada con don Paulino Bourelly, y la cual falleció y dejó un hijo que reside en Burdeos. En segundas nupcias contrajo matrimonio con el recordado empresario don Eugenio Lamich Hub, matrimonio del cual hubo siete hijos, tres fallecidos y cuatro vivos.

Don Eugenio Lamich fue un distinguido empresario que honró al país con sus actividades y apreciado de esta culta sociedad.

Llegó muy joven a Costa Rica y pertenecía a una familia muy honorable de Francia.

Doña Amelia, un año menor que su hermana, contrajo matrimonio con don Francisco Robert distinguido empresario y agricultor, perteneciente a una noble familia de París, y de este matrimonio procede la descendencia que hoy es gala de nuestra sociedad y que han vinculado sus afectos a esta tierra con distinguidas damas de nuestra sociedad.

Doña Amelia que había contraído matrimonio a los 15 años, enviudó pocos años después dejando seis hijos, Luis, (casado en primeras nupcias con Eloisa Durán, fallecida, y en segundas con Margarita Gallegos Iglesia), Emilio, (casado con Lía Lujián), Albert, (casado con

deburdenos, y por eso en esta triste oportunidad en que su hija doña Amelia cierra sus ojos a la luz de la vida dedicamos a él y a su señora este recuerdo.

Noble dama ilustre, coraron sus dos hijas, Valentina de 7 años, quien casó en primeras nupcias con don Juan Dengo Carrillo, sobrino carnal del ex-Presidente don Braulio Carrillo, matrimonio del cual hubo una hija, Elena, casada con don Paulino Bourelly, y la cual falleció y dejó un hijo que reside en Burdeos. En segundas nupcias contrajo matrimonio con el recordado empresario don Eugenio Lamich Hub, matrimonio del cual hubo siete hijos, tres fallecidos y cuatro vivos.

Don Eugenio Lamich fue un distinguido empresario que honró al país con sus actividades y apreciado de esta culta sociedad.

Llegó muy joven a Costa Rica y pertenecía a una familia muy honorable de Francia.

Doña Amelia, un año menor que su hermana, contrajo matrimonio con don Francisco Robert distinguido empresario y agricultor, perteneciente a una noble familia de París, y de este matrimonio procede la descendencia que hoy es gala de nuestra sociedad y que han vinculado sus afectos a esta tierra con distinguidas damas de nuestra sociedad.

Doña Amelia que había contraído matrimonio a los 15 años, enviudó pocos años después dejando seis hijos, Luis, (casado en primeras nupcias con Eloisa Durán, fallecida, y en segundas con Margarita Gallegos Iglesia), Emilio, (casado con Lía Lujián), Albert, (casado con

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble
Kola Champagne
Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

El gran vuelo Madrid - Tokio

La sensacional partida. España ocupa el tercer lugar en aviación. Al mecánico de Loriga le espera su novia en Manila, Regresarán volando por Rusia

Madrid, abril. — Después de recibir el abrazo de despedida del Duque de Teatón, Ministro de la Guerra, en presencia de una multitud de más de doscientos mil almas, venidas de todas partes de España, los aviadores señores Galarza, Loriga y Martínez Estévez, emprendieron el vuelo hacia Argel, distante 750 millas, primera escala de su sensacional vuelo a Tokio, que colocará a España, después de realizado, en tercer lugar entre las naciones que disponen de flotillas aviatorias. En efecto, el viaje aéreo de los tres pilotos desplazará a Italia, colocando en su puesto

nos dará igual volar sobre Manila que parar ahora sobre el Gurugú por arriba de las cabezas de los Pacos". El avión del Comandante Leicea llegó a tiempo desde Larache para despedir a los aviadores, acompañados hasta el Mediterráneo. Varias unidades de Getafe, también remontaron el vuelo con ellos. El regreso de los pilotos a España se hará por el aire, siguiendo una ruta distinta a la empleada por Bolognesi y De Pinedo, pues cruzarán por Siberia, hasta Leningrado y luego Praga y Viena; hasta Madrid. El gobierno soviético está dispuesto

a conceder los permisos correspondientes, habiéndose tratado ya esta cuestión con los plenipotenciarios españoles que se encuentran en Berlín, celebrando conferencias con el Embajador Rojo para el reconocimiento del régimen rojo. La ruta que se siga por Siberia segará la empleada por los aviadores rojos del correo Moscú-Vladivostok.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

Trescientos veinte mil millones tiene Norteamérica para la conquista del mundo



La ruina de Europa - Cambios de la riqueza en medio siglo - La ofensiva "pacífica" de Wall Street - La crisis obrera y las recetas del viejo curandero - El poder aterrador del oro americano - Hispanoamérica colonia americana. Los grandes artículos de León Trozky

DISCOS COLUMBIA

Amalia Molina "El alma de España"

- 2225 X Amalia Molina, Pasacalle. Es Jueves Santo en Sevilla, Saetas.
- 2226 X El Mérico. Perchuleras.
- 2227 X El Castizo. Sevillana y Maestrasa.
- 2228 X En la Era. Peteneras Regias.
- 2229 X De la Serranía, Canto Flamenco. Fantasiosa, Canción Andaluza.
- 2230 X Oye un Cantar de mi tierra, Selears. Bulerías Gitanas, Bulerías de Cádiz.
- 2231 X Flor de la Pampa, Tango Argentino. Tonterías Gitanas, Canto Flamenco.
- 2232 X Sevillanas Corraleras, Sevillana.ecos de Granada, Grandinas.

Conchita Piquer

- C 4102 Frivolitas, Couplet de los Gansos. Ay Mamá, Qué noche Aquella, C. Picarecos.
- C 4081 Rasgos de España, Canción. Pepa la Naranjera, Segundillas.
- C 4079 El Florero. La Maja de Rumbo.
- C 4213 Vino tinto con Sifón, Couplet. Pobrecito Faradé, Canción Satírica.
- 2007 X Su Majestad el Fox-Trot.—Fox Trot. Mi Debelida, Couplet.
- 2013 X El Clakson, Canción Fox Trot. La Higuera, Canción, Arcos Pulido. Dúo.
- 2030 X Camagleyana, Serenata. Te quiero, Jota.

Roberto Cantillano

- 2198 X Bolero Español, Solo de Flauta. Serenata del Ruiseñor, Solo de Flaut's.
- 2197 X Andalouse, Solo de Flauta. Papillón, Solo de Flauta.

Baile

- 372 D Little Peach from «Louie the 14th» Beside a Silvery Stream—Fox Trot.
- 360 D Waitin' for the Moon—Fox—Trot. Sam Lanin and His Rose. Suite 16—Fox—Trot. Sam Lanin and His Rose
- 412 D I Want A Lovable Baby from «George Whites». Scandals—Fox—Trot. The Clover Gardens Orchestra. Give Us The Charleston, from «George Withe». Scandals—Fox—Trot. The Clover Gardens Orchestra.
- 401 D W. H. H. Moonlight—Fox—Trot, Ace Brigode and His 14 Virginians. Mak: Those Naughty Eyes Behove, Fox—Trot. Ace Brigode and His 14 Virginians.
- 419 D Sonya [Yap, Alay Yap] Fox Trot. California Ramblers (Vocal Chorus by Billy Jones. I'm Gonna Charleston Back To Charleston—Fox trot, California Ramblers.
- 371 D Seminola.—Fox Trot. Leo Reisman. Oriental Moon—Fox Trot. Leo Reisman.
- 326 D Alone At Last, Fox Trot, Ace Brigode and His 14 Virginians. I'm Tired Of Everything But You—Fox Trot.
- 430 D Sometime—Waltz. The Xelo. Rimba Orchestra. Pearl of Hawaii Waltz The Xylo—Rimba orchestra.



PASE A OÍRLOS J. P. Arango & Co.

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó

Moscú, abril. — En un artículo publicado por el "Izvestia", y que cita la firma de León Trozky, hácese un análisis de la actual situación del mundo, en relación con los Estados Unidos, señalándose a éstos de tratar de hacer dominios suyos a todos los países sudamericanos, y de buscar el modo de provocar un conflicto de expansión imperialista, y de afirmación comercial.

Dice Trozky, refiriéndose al problema actual:

"El eje económico sobre que gira nuestro mundo se ha desplazado radicalmente en los últimos años. En las relaciones entre los Estados Unidos y Europa se ha verificado un cambio fundamental. Ello fue consecuencia de la guerra. Aunque estuvo en gestación antes y no faltaron síntomas del cambio que se avecinaba, no fue sino hasta el otro día, que el hecho nos sobrecogió con su estrépito de realidad consumada. Ahora debemos tratar de obtener una clara comprensión de la gigantesca transformación operada en el balance económico del mundo y en la marcha de la humana civilización.

Clerto escritor alemán recordó recientemente las palabras de Goethe acerca de la indescripible impresión que produjo en los contemporáneos de Copérnico, cuando él expuso su teoría de que la tierra, relativamente pequeña, giraba en torno al Sol, y no viceversa. Muchos rehusaron aceptarla. No querían creer la porque ofendía a su patriotismo geocéntrico.

La nueva distribución de la riqueza determina el comercio de cada país en las relaciones internacionales. Todos los datos relativos a la riqueza nacional son, desde luego, inexactos, mas para nuestro objeto bastarán cálculos aproximados.

Consideremos a Europa y Estados Unidos, hace cincuenta años, durante la guerra franco prusiana.

Por aquí—entonces, la riqueza de los Estados Unidos se calculaba en 30 mil millones de dólares; la de Inglaterra en 40 mil millones; la de Francia, en 33 mil millones y la de Alemania en 38 mil millones de dólares.

El desnivel existente entre esas cuatro naciones no era tan grande. Todavía eran de treinta a cuarenta mil millones de dólares, habiéndose los Estados Unidos en último lugar.

Tal era la situación en el año 1872. ¿Y cuál es ahora, cincuenta años más tarde? En H. y. Alemania, dentro de sus actuales confines es ya el más pobre que en 1872. Su riqueza se estima en 36 mil millones.

Francia casi ha duplicado su riqueza, puesto que la que actualmente posee se calcula en 68 mil millones. Asimismo, Inglaterra con una riqueza nacional de 89 mil millones, es también dos veces más rica que hace cincuenta años.

Analicemos ahora la riqueza nacional de los Estados Unidos. Esta ha sido conservativamente calculada en 320 mil millones de dólares. De los países europeos mencionados, uno ha vuelto a su antiguo nivel, dos han duplicado su riqueza, mientras que los Estados Unidos, en igual período, han duplicado su riqueza por once.

Esto explica por qué los Estados Unidos han logrado su posición actual.

Lamentable desgracia de Europa

La riqueza de Europa se ha visto aumentada con otros siete mil kilómetros de nuevas fronteras y su correspondiente número de aduanas. Tropas han sido estacionadas a ambos lados de las nuevas líneas. Europa tiene ahora un millón más de soldados que antes de la guerra. Para el logro de estas victorias Europa ha destruido enormes cantidades de riqueza material y se ha trocado en indolente y pobre.

Además, por todos estos infortunios surgió la ruina económica, absurda barrera económica que desorganiza su mercado, por todas las nuevas líneas fronterizas y nuevas tropas, por todo esto, así como por su desmembramiento, quiebra, degradación, guerra y Tratado de Versalles Europa debe pagar a los Estados Unidos intereses sobre las deudas de guerra.

Europa está depauperada. Su manufactura ha decaído por lo menos en un 10 por ciento. En comparación con su florecimiento antes de la guerra. El peso específico de Europa en la economía del mundo ha sido considerablemente reducido.

El único elemento estabilizado en Europa hoy, es la crisis obrera. Y es muy significativo que los burgueses economistas, en sus ansias de salvación, han exhumado de los hediondos archivos, las teorías más reaccionarias de los abobes del capitalismo.

Una vez más, van a la teoría malthusiana y en la emigración la panacea contra la crisis obrera. El capitalismo victorioso no tuvo que recurrir a tales teorías durante las primeras décadas de su desarrollo. Y el sentido actual de las cosas es ya bastante evidente por el endurecimiento de las arterias está degenerando ideológicamente

en infantilismo, al tratar de aplicar nuevamente las recetas del viejo curandero. La reagrupación de las fuerzas mundiales, de los mercados y esferas de influencia, es una consecuencia inevitable del creciente poder de los Estados Unidos, por una parte, y del estado de debilitación de Europa, por otra. Norteamérica está llamada a dilatarse, al paso que Europa, por la fuerza de las circunstancias, se ve forzada a contraerse y ahí se triba la esencia del proceso básico económico que se va desenvolviendo en todos los países capitalistas.

Los Estados Unidos imponen su voluntad

Los Estados Unidos han ocupado posiciones en todos los puntos ventajosos y han estado a la ofensiva en todas partes. Desde luego, como todo el mundo sabe, el ataque es estrictamente "pacífico", lo cual equivale a decir que se ha llevado a cabo sin recurrir a la fuerza armada, "sin derramamiento de sangre", como decía la Santa Inquisición cuando quemaba a sus enemigos atados a una estaca.

Los Estados Unidos se ensanchan pacíficamente precisamente porque sus oponentes se ven compelidos a retirarse, a regañadientes, ya que no están en posición de provocar un choque. Esto, en realidad, constituye la base de la política "pacífica" de los Estados Unidos, cuya arma principal, al presente, es su capital financiero respaldado por cuatro mil quinientos millones de metal amarillo de reserva.

Esto es un poder aterrador y destructivo con respecto a todas las partes del mundo y especialmente cuando se dirige contra la débil y cédula Europa. En muchos casos, un empréstito a una nación europea, accide no solamente la suerte de su gobierno, sino el de su régimen capitalista, en general.

Los Estados Unidos han invertido 10 millones de dólares en países extranjeros, a más de los diez mil millones con que previamente contribuyeron a la ruina de Europa. Es bien sabido que tales empréstitos se emiten ahora para la "reconstrucción de Europa". Estos dos objetivos se suplementan mutuamente mientras los intereses de ambos fluye alegremente hacia el mismo depósito.

Hispano América Colonia Americana

Los Estados Unidos han invertido especialmente en la América Latina, que económicamente hablando, se va convirtiendo más y más cada día en un dominio de los Estados Unidos. Por la cuantía de su crédito, el Canadá sigue a Sudamérica y a ésta, Europa. El resto de las naciones del mundo recibe comparativamente poco.

Diez mil millones de dólares es una cantidad insignificante comparada con la riqueza de los Estados Unidos, pero va creciendo rápidamente, lo cual constituye un desenvolvimiento importantísimo.

Durante el período de los siete años que siguieron a la guerra, los Estados Unidos invirtieron en el extranjero unos seis mil millones de dólares, y de ellos, casi la mitad, representa las inversiones de los últimos años, correspondiendo a 1925 una parte considerablemente mayor que el año precedente.

Este proceso, una vez iniciado, se está desarrollando en los Estados Unidos, en proporciones fabulosas. Lo que hace dos o tres años era meramente una conjetura lo vemos ahora como una alarmante realidad. Pero la verdadera sorpresa aún está por llegar. La campaña real del capital financiero americano para la conquista del mundo, no es de ayer, ni siquiera de hoy, sino del mañana.

FERROCARRIL DE COSTA RICA

AVISO

Esta Empresa tiene el gusto de avisar al público que, si el tráfico lo justifica, y para comodidad de las personas que deseen asistir a la Coronación de la Virgen de los Angeles en Cartago, habrá dos trenes que saldrán de San José el sábado 24 del corriente a las 14 15 horas [2 15 p. m.] y a las 16 30 horas [4 30 p. m.] y además otro tren el domingo 25 del corriente que saldrá de San José a las 6 horas [6 a. m.]

De regreso habrá trenes especiales que saldrán de Cartago el domingo 25 del corriente a las 17 30 horas [5 30 p. m.] y a las 18 30 horas [6 30 p. m.]

La venta de tickets estará limitada al número de asientos de los coches.

El anti-imperialismo y la Unidad Obrera

Como toda nueva manifestación del pensamiento de libertad, a que constantemente tiende el hombre, la corriente antiimperialista que empieza a impresionar el espíritu de los intelectuales de América, no ha sido todavía explícitamente definida. Y sin antes definirse, no es posible la unidad que la lucha reclama en cualquier sentido. Por eso es conveniente saber qué quiere y contra quién va el antiimperialismo.

Si su labor es coordinar las fuerzas internacionales—actualmente bifurcadas en categorías de clases y de profesiones—para la acción común contra la explotación, el monopolio y la tiranía político-económica, los trabajadores no podemos excusar nuestra cooperación y la unidad tan reclamada, sería un hecho en la coincidencia de acción que las circunstancias irían determinando. Pero, si el antiimperialismo ha de ser sólo para la defensa del libre desarrollo del orden nacional de aquellos países política y económicamente más débiles, esa unidad que entre estudiantes, intelectuales y obreros, algunos hombres reclaman, no es posible sino como un hecho excepcional y lejísimo, coincidente sólo en uno que otro detalle de mínima importancia. Porque, aunque no se quiera, para el trabajador que sólo vive de su salario y sujeto siempre a las alternativas de sus medios, poco importa que el que lo explota y lo somete en todas formas, sea nacional o extranjero. Lo mismo da que en la Argentina, por ejemplo, lo esquime un yanqui, un inglés, un francés o uno de los tantos terratenientes criollos, que suelen ser dueños de vidas y haciendas a señores de horca y cuchillo en cuarenta leguas a la redonda.

Si el antiimperialismo busca la unidad de acción entre obreros, estudiantes e intelectuales para darle el pensamiento y la labor revolucionaria un viso de mayor potencialidad y eficacia, las organizaciones de los trabajadores de todos los países de América, que siguen estando con la revolución, no denegarán sus esfuerzos hasta donde los hechos y las aspiraciones de las diversas corrientes que hoy apoyan el antiimperialismo, proclaman la bancarrota del Estado, la ineficacia e insostenibilidad de todo gobierno, aunque éste se denomine revolucionario y la abolición de la explotación capitalista, en grande o en pequeña escala. Pero nosotros no creemos en que ciertos hombres, tan leales o pátidos, se determinen a hacer ciertas cosas, aunque el hecho de no crearlo, no significa que no puedan determinarse.

Muchos antiimperialistas nos hablan de la unidad de obreros e intelectuales, incluyendo entre

Los peruanos nos perdonan la vida

En el área penal de los alajuelenses se cometió una falta que no pudimos apreciar. Puesto el balón a la distancia que requiere el Reglamento, el jugador peruano indicado para hacer el punteo (tiró la bola suavemente, compasivamente, mostrando poco interés en anotarse otro tanto. Esta acción no fue correcta porque al juego se concurre a pelearla y no ha hacer manifestaciones sangrientas de superioridad con gestos compasivos que ridiculizan al adversario.

Desde este momento comprendimos que los peruanos se habían constituido en perdonavidas y el interés del juego empezó a decaer.

Con esta primera impresión finalizó el primer tiempo.

Paquito Hernández entrenándose

En el intermedio de esta jornada el popular caricaturista y fotógrafo Paquito Hernández quiso emular a Manolo o a Michaud colocándose en el marco para que éste lo punteara. (Tómese esta expresión en sentido deportivo).

Tuvo mala pata el maestro de las líneas porque a cada bombazo de Michaud, que tiraba a matarlo, Paquito rodaba por el suelo confundido con el balón; pero él, que tiene muy legítimas vanidades de que hacer gala en los campos

del arte, sacó airoso su lápiz como diciéndole a Michaud: en esto sí que nadie me bota.

El público celebró mucho esta nota humorística.

Viene el segundo tiempo

A las once y cuarenta minutos comenzó el segundo tiempo haciendo los Alajuelenses otro tanto en las primeras combinaciones que verificaron lucidamente, y nuevos alientos vinieron a reanimar la jornada pensándose en la posibilidad de un empate, que al fin y al cabo era una victoria para los nuestros.

La maestría de los peruanos sigue revelándose cada vez más a medida que transcurren los minutos y burlan la defensa, donde Abel Gutiérrez no se manifiesta a la altura de su fama en este día, introducen el balón en el marco en la red, persuadiéndonos definitivamente de que forman una onceña difícil de vencer. Más fortalecidos con sus consiguientes los peruanos hacen otros dos puntos y...

Viene el bochinché que pronosticamos

Cuando faltaban tres minutos para termina el juego, Jorge Luis Solera logró parar de un trabonazo al distinguido jugador peruano Bulner, pero éste, con visible señalamiento le dió a Solera dos patadas que le fueron correspondidas con un mojiçón.

La escena fue desagradable y ya interrumpido el juego porque el público invadía la pista, concurrimos también con ánimo de aplacar el bochinché, pues aunque en desacuerdo con el proceder incorrecto de Bulner jamás hubiéramos permitido sin sacrificio nuestro una agresión colectiva, como no estuvimos tampoco conformes con ciertas manifestaciones ofensivas, dicho es de un grupo reducido de espectadores, siendo esta una ocasión para demostrar nuestra hidalguía y prudencia aunque en lo íntimo del corazón se sufran las mortificaciones de un hecho repudiable que son los mismos los que deben sancionar porque entre ellos hay muy correctos caballeros que no pueden ver con buenos ojos la actitud de Bulner, quien por su temperamento agresivo dará mucho que decir en cualquier país que

visite acarreadole dificultades a sus estimables compañeros. Y es lástima que Bulner no se corrija porque es uno de los jugadores más notables del equipo en la línea de delanteros después del famosísimo centro señor Aranda.

Se reanuda el juego

Aunque molestos por este desagradable incidente, los jugadores alajuelenses, menos dos y el Guardameta volvieron a colocarse en línea a la llamada del Juez.

Hecho el saque de bola por uno del equipo Alajuelense, los peruanos marcaron el séptimo tanto sin tener enemigo al frente, porque los nuestros no se movieron de su lugar, cumpliendo apenas con el deber de terminar el juego para que fueron instados por ser muy breve el tiempo que les faltaba para dar por finalizado el segundo tiempo.

Los Alajuelenses se retiraron correctamente sin hacer demostraciones enojosas a pesar del ultraje que se les había inferido en la persona de uno de sus más apreciables integrantes y por ello fueron objeto de felicitaciones cariñosas—a las que agregamos la nuestra muy sincera y respetuosa—por gran parte del público juicioso que ahora los admira más con ocasión de esta actitud.

Lo que pensamos

En edición de la semana anterior señalamos lo que podría ocurrir, indicando al mismo tiempo que era necesario abstenerse de un nuevo encuentro con los peruanos a quienes particularmente admiramos y queremos como hermanos de una misma raza, pero nuestras observaciones mal podría favorecer a los dueños del negocio y los juegos internacionales si guen y seguirán verificándose aunque hayan ofensas al amor propio de nuestros conacionales, patadas y a unas otras consecuencias que pueden sobrevenir.

CONA

Tres Turnos

Ayer hubo turno general en San Juan de Tibás, en San Isidro de Coronado y en San Vicente de Moravia. A los tres pueblos concurrir mucha gente de la capital, aprovechando el hermoso día de verano. La silueta de autos y camiones fué grande.

Los últimos acontecimientos políticos

La indiscreción de un Jefe Político - Otros tópicos

El asunto del Jefe Político de Tarrazá, don Marcos Chanco, ha dado mucho que hablar.

Por un lado se desprende que él, en su carácter de autoridad, se encargaba de hacer política bajo cuerda, tratando de obtener firmas de adhesión para el Lic. Carlos María Jiménez, a quien, dicho sea de paso, se le tiene por candidato oficial, es decir, de las simpatías del Gobierno, y conste que al decir Gobierno no quiere decir, particularmente, Presidente de la República.

Por otro lado, la cuestión ésta originó que el Lic. don Carlos María Jiménez y el señor Presidente de la República se cruzaran cartas aludiendo al mismo asunto. Y don Ricardo, en su respuesta le dice al Lic. don Carlos: Ud.

creo que hubo indiscreción por parte del señor Chanco? Yo también lo creo.

Eso sí que da que pensar. Hasta el más sencillo, mira en estas frases un reproche para el jefe Político.

El, como autoridad, y en su trabajo político, no debía resbalar.

Y pareciera que ello ha amosado un poco a esas dos grandes personalidades del Gobierno y de la política.

Decirle a uno indiscreto, significa que no supo comportarse como era debido con premeditadas instrucciones o insinuaciones, que así a soto voce, se hacen en tales casos.

PERIQUIN

Los asuntos políticos en el Congreso

Con la resolución del Licenciado don León Cortés, de asistir al Congreso en su sesión inaugural y de votar por el Licenciado don Arturo Volio, para Presidente del Directorio, ha desaparecido, por lo menos de momento, el caos político que se preaguaba en el Legislativo.

La diversidad de criterios, entre los señores que ya tomaban cierto colorido de realidad, en que aparecieran tres o más posibles candidatos para ocupar la Presidencia allí, y esto significaba que la elección de Di-

rectorio iba a estar muy rectoria.

Ahora, todo parece que ha quedado subsanado en una armonía de pareceres, que ha sido unificada por la decisión del señor Cortés, al manifestar que su voto será para el Lic. Volio.

Con ello se ha evitado los posibles incidentes que ya tomaban cierto colorido de realidad, en que aparecieran tres o más posibles candidatos para ocupar la Presidencia allí, y esto significaba que la elección de Directorio.

YA LLEGARON LAS CAJAS MARWING SAFE CO.
No. 10
Que todo el mundo busca.—Para precio y condicione con don Rómulo Artavia
TELEFONO 1038 — San José — APARTADO 563

LAVOL
En un Minuto se Acaba la Comezón
Lávese con Lavol, cuando su piel enferma de la atormentación por el coscor y la comezón—las primeras gotas calman y refrescan—desaparece la comezón—el ardor del coscor se corrige—el alivio es casi instantáneo. Al cabo de un minuto, sentirá Ud. la comodidad que no había experimentado en muchos meses, quizás años. Lavol da nueva vida a la piel—hace desaparecer las úlceras, costras, erupciones, manchas, bultos y rugosidades—permite que su piel adquiera de nuevo una superficie sana, limpia y tersa.
Lavol es la aplicación tópicamente ideal para las enfermedades de la piel y el cuero cabelludo. Penetra en los tejidos—da flexibilidad a la piel, evita dejar manchas ni olores desagradables.
Su mismo médico le recomendará Lavol, como lo han hecho diez mil médicos en los Estados Unidos. Ha curado casos de enfermedades de la piel que se consideraban incurables, y también le será de utilidad en su caso.
Fabricado en los Laboratorios D. D. D. de Chicago, y de venta en todas las buenas droguerías y boticas.

GRAN SUCESO!
El Primer Aniversario de la fundación de las tiendas de 10 & 5c hasta \$ 1.00
En la historia de las ventas ruidosas bajo la base de precios
NO SE HA VISTO NADA IGUAL
Aguarde unos pocos días
Mirhige 5 & 10c Stores
SAN JOSE Y CARTAGO